
 Великая стройка на Дону. 

Почти 70 лет назад Волгу и Дон соединил одноимённый канал. Стройка была 

грандиозной и надо отметить, что такие проекты занимали  умы людей задолго до 

советского периода. Еще с середины XVI века предлагались различные проекты по 

созданию каналов и путей, которые смогут соединить две полноводные реки между 

собой. Но одной из главных причин по которой этим планам не суждено было 

реализоваться - была техническая несовершенность. Большинство из этих идей 

значительно опережали время и возможности их реализовать просто не было. Только 

до 1917 года было предложено было 30 проектов! 

В начале XX века даже выпускались различные журналы и методические 

материалы в которых предлагались различные варианты по созданию тех или иных 

составляющих частей канала или всего канала в целом. В одной из таких “методичек” 

даже приводится хронология по разработке проектов Волго-Дона: 

1. 1757 г. Академики Паллас и Бюффон указывают на возможность соединения по 

долине Манычей 

2. 1830 г. Картмазов и Деволянт намечают соединение: Дон - Полный Воронеж – 

водораздел – Челновая – Цна – Ока - Волга 

3. 1806 г. Труссон предлагает достройку Епифановского канала по схеме Пери 

4. 1816 г. Демидов предлагает соединение: Дон – Кочура – водораздел – Ранова – 

Проня – Ока - Волга 

5. 1822-32 гг. Крафтом были предложены 4 варианта по среднему направлению:  

- Дон х.Вертячий – Волга Сталинград (сплошным тоннелем 50 км.) 

- Дон – Тишанка – водораздел – В.Пичуга – Волга (38 км. тоннелем) 

- Дон – Сахарка – водораздел – Н.Пичуга – Волга (42 км тоннелем) 

- Дон – Карповка – водораздел – балка Отрада – Волга в 13 км. ниже Сталинграда 

6. 1826 г. Загоскин выдвигает соединение: Дон – Хопер – Савала – водораздел -  Цна – 

Ока – Волга 

7. 1826 – 32 гг. Крафт проектирует соединение по направлению: Дон – Иловля – 

водораздел – Камышинка – Волга 

8. Яниш предлагает соединение: Дон – Хопер – Воронеж – Сырая Панде – Цна – Ока – 

Волга 

9. 1834 г. Мажоров предлагает соединение: Дон – Воронеж – Рясь – водораздел – 

Хунта – Ранова – Проня – Ока – Волга 

10. 1857 г. ДеВиллерс проектирует соединение: Дон – Карповка – Яблоновка – 

водораздел – балки – Волга 

11. 1857 г. Шишов намечает соединение: Дон – Тишанка – Осокорка – водораздел – 

балки – Волга 

12. 1858 г. Фрюстон предлагает каналом 1100 км соеденить Азовское и Каспийское 

моря. 

13. 1859 г. Бергштрессер выдвигает постройку канала по Манычу и Гейдуку 

14. 1871-79 гг. Блюм предлагает постройку Кумо-Маныческого канала 

15. 1877 г. Гамалицкий проектирует соединение: Дон – Карповка – Червленая – Сарпа 

– Волга 



16. 1879 г. Данилов проектирует соединение по Манычам с двумя питательными 

ирригационными каналами из Терека и Кубани; 

17. 1887 г. Леон Дрю проектирует соединение: Дон – ст.Пятиизбянская – Карповка – 

Короватка – Ягодная – водораздел – Прудовая – Волга; 

18. 1900 г. Лохтин и Артемов намечают шлюзованный канал от Кривой косы на 

Азовском море до Ростова-н-Д – Дон – Маныч – Бахтемировский рукав Волги с 

питательным каналом из Терека. 

19. 1901 г. Юстус проектирует открытый мосткой канал по трассе Данилова (п.16) 

20. 1906-11 гг. Щербатов и Лыжин предлагают соединение: Дон – х.Кумовский – 

Карповка – Короватка – Угодная – водораздел – Прудовая – Волга; 

21. 1911 г. Пузыревский намечает три варианта выхода на Волгу (у Сталинграда, 

Отрадного и у Красноармейска); 

22. 1917 г. Техническое бюро проектов водных путей при Управлении внутренних 

водных путей разработало несколько вариантов: Дон у ст. Трехостровянской или 

Качалинской – р.Паншинка – или р.Ерзовка – водораздел – Пичуга – Волга. 

     Можно увидеть, что идей было много, но сильно долго на них останавливаться не 

стоит и лучше сразу перейти к интересующему периоду. Строительство 

осуществлялось в период с 1948 по 1952 годы и оно было весьма прогрессивным в тот 

период. Техническое обеспечение работы доходило до 96,7% всех процессов и это 

было что-то несопоставимое с тем же техническим снабжением Беломоро-Балтийского 

канала и канала Москва-Волга, на которых техника практически не использовалась. 

В то время во многих газетах и журналах писали, что Волго-Дон строит вся страна и 

репортёры не обманывали, ведь из разных уголков страны приезжали люди для 

строительства и заводы поставляли свою технику, материалы и какие-то запасные 

части.  

      Предлагаем посмотреть, каким образом освещали великую стройку в батайской 

газете “Вперёд”, которая является источником комплектования Муниципального 

архива Администрации города Батайска. 



 
Из этой заметки видно, как проходила процедура заполнения каналов водой и 

осуществление планов строителей и инженеров.  

 
В различных выпусках газеты много заметок о том, что различные заводов 

поставляют ту или иную продукцию для строительства канала. Так же большое 

заметок о том, что железная дорога тщательно выполняет свою работу, стараясь 

максимально помочь стройке. Участие железной дороги освещается батайской газетой 

с особым усердием, потому что это одно из основополагающих мест работы для 

жителей города. 



  
В этой заметке ещё одно подтверждение тесной связи Батайского депо Волго-Донского 

канала.  

 

 

 



Можно увидеть большое количество заметок в которых говорится, что 

различные заводы и предприятия предоставляли свою продукцию во благо стройки. 



 
И закончить хочется праздничной статьей в день официального открытия 

канала для судоходства.  

Это очень сложный проект во всех аспектах. И с технической точки зрения, и с 

точки зрения людских судеб (достаточно почитать воспоминания сторожил или 

художественную литературу), и с точки зрения экологических проблем. Но он 

показывает, что человек может реализовать всё задуманное, просто процесс 

реализации может занять не одну сотню лет. 


